

8/18

月曜日

2008年(平成20年)

THE DAILY ENGINEERING & CONSTRUCTION NEWS

所論諸論

藤井 聰

東京工業大学大学院理工学研究科教授

地球温暖化に対する国民意識は、かつてない程高まりを見せており、至るところで、「エコ」のフレーズが使われ、政府もさまざまな取り組みを進めている。しかしその一方で、地球温暖化にかかる事実が「誤解」され、具体的な温暖化対策そのものがしばしば不合理性となっているという点も指摘されている。

こうした「誤解」の一つとして挙げられるのが、「一体何が環境に優しい行動なのか?」というものである。この点について筆者の研究室では、「環境に優しい」と言わされてい

る行動」をもし1年間続けたらどの程度のCO₂が削減できるのかを客観的に計算してみた。その結果、例えば照明を1時間減らせば1年間で2%のCO₂排出量が減り、テレビを1時間ずつ減らせば13%、エアコンを1度調節すれば32%の削減になるということが分かった。ただし、クルマを10分減らしてみれば、たったそれだけで平均588kgものCO₂削減につながるとい

うことが示された。つまり一口に環境に優しい行動といつても、その効果には大きな幅があるのである。さて、人々がこうした事実を理解しているか否かを調べるために、それぞれの行動がどの程度効果的だと思つかを一般の人々に尋ねてみた。もしも、人々が「一体何が環境に優しい行動なのか?」をきちんと理解しているなら、人々の意識と客観的なCO₂排出削減量との間に何らかの関連(統計的相関)があるのではないかと想定する。

人々の意識と客観的なCO₂排出削減量との間に何らかの関連(統計的相関)

が見られるはずである。しかし、その結果は皮肉にも、両者の間に統計的な関係は一切ないというものであった。

つまり、人々は、何が環境に優しい行動なのかを、全く把握していないのである。この様な状況では、人々が温暖化対策のためにいくら努力しても、その努力は無駄なものとなってしまう。

前記のデータからも明らかに、最も温暖化対策として効果的な方法は、「クルマ利用を少しでも減らすこと」である。たった10分間クルマ利用を減らすだけで、「クールビズ」の努力の約20倍、照明をこまめに消して回ることの約300倍ものCO₂削減効果がある(なお、面白いことに、「エコドライブ」の代表的な取り組みであるアイドリングストップの効果は限定的で、クルマ利用を減らすことの10分の1程度の効果しかないとい

うことが示された。つまり一人一人にクルマの使い方を見直してもらい、例えば「1日10分ずつ」とか「10回のクルマ利用のうちの1回や2回」といったクルマ利用の削減を実際に考えてもらうことが必要なのである。

今、政府は一人一人の国民がクルマの使い方を見直すことを促すさまざまの施策を「モビリティ・マネジメント」と呼びつつ、その施策を大きく展開しようとしている。例えば、最近政府が公表した「エコ通勤」の取り組みは、クルマ通勤者の10人のうち1人が他の手段に転換することを促し、年間で100万トンものCO₂削減を数値目標として掲げている。

そもそも国民の中に地球温暖化に貢献をしたいという気持ちがあるとするなら、まずは、本当に効果的な取り組みは何なのかをきちんと理解することが不可欠であろう。そしてその上で、戦略的、合理的に温暖化対策を考えいくという態度が何よりも求められているのである。